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□法治报记者 翟梦丽

与繁华的外滩相隔不过几公

里 ， 在这可以远眺东方明珠的塔

身。 和都市高楼大厦相对应的， 是

坐落在闹市区的小桃园社区， 这里

多是低矮的老式里弄， 熙熙攘攘的

居民和穿梭而过的电动自行车勾勒

出另一番人间市井。 祁国喜正是这

儿的社区民警。 干了社区警务工作

几十年的他， 几年前在接手这一片

区的时候 ， 派出所领导说 ： “老

祁， 我就信任你！” 面对这样一个

庞大而情况复杂的居民区， 老祁没

有辜负所托， 几十年岁月弹指一挥

间， 沉淀下来的， 都是厚重的人生

哲学、 工作感悟， 虽然辛苦但也游

刃有余。

多途径解决飞线充电

小桃园社区是黄浦区老西门街

道最大的一个社区， 有 2000 多户

居民。 地方大， 外来人口多， 老年

人口多， 一个社区民警纵然有三头

六臂也很难时刻关注到位， 管理起

来可谓是困难重重。

“居委干部， 社区志愿者都是

我工作的好帮手。” 居委会书记和

祁国喜平时联系紧密， 社区有事大

家总会聚在一起商量。

在小桃园社区， 非机动车充电

向来是个老大难问题。 由于老式里

弄房租较低， 与商圈距离又近， 很

多外卖员选择租住在此。 而本地人

的代步工具也多为电动自行车。 因

此小区里电动自行车相当多。

为了防止火灾造成的灾害， 祁

国喜跨前一步， 主动和街道、 微型

消防站联系， 为居民争取来一项福

利： 300 多个灭火器进驻社区。 多

层住宅每个楼栋配一个， 老式里弄

确保公共厨房都齐备。 不仅配上了

灭火器， 祁国喜还承担后续的 “客

服工作”， 包教包会。

今年 5 月 1 号， 《上海市非机

动车安全管理条例》 正式实施， 明

确禁止电动自行车在建筑物首层门

厅、 共用走道、 楼梯间、 楼道等共

用部位 ， 以及疏散通道 、 安全出

口、 消防车通道及其两侧影响通行

的区域、 人员密集场所的室内区域

停放、 充电。

在这一法规的宣传上， 祁国喜

费了大力气。 首先是主动上门， 和

居委干部一起， 每个门洞弄口都张

贴宣传海报， 遇上骑车居民就上前

宣传， 辖区菜市场的电子屏也滚动

播放着法规信息。 不仅如此， 考虑

到辖区内外卖员较多， 祁国喜和居

委会联合， 为外卖小哥集中上了几

堂安全课。 “一旦发生火灾， 就是

一个家庭的破碎！ 你们充电一定要

到公司提供的集中充电点去

充！”

一年多前， 走进这里， 窗

户里常常伸出一根电线， 飞线

充电屡禁不止。 现在， 这种情

况基本已消失， 再也看不见私

拉的电线曲折蜿蜒。

主动热心暖人心

窗口接待， 指挥中心， 祁国喜

几乎将派出所的岗位都轮了个遍，

从警 30 多年的他最爱的还是社区

工作。 “比如前段时间， 有人从老

家回上海， 带了两只鸡养在家里。

邻居听到了声音， 两户人家起了争

执， 我就赶紧过去， 又帮忙叫来了

城管 ， 大家一起化解这起纠纷 。”

祁国喜的工作中， 像这样的事情每

天都在发生。

小区里出租户较多， 不少人租

房为了省中介费就由熟人介绍， 且

由于法律意识淡薄， 双方也很少签

合同。 此前就有租约并未到期， 房

东提前想要回房子的事。 租客不愿

意提前搬 ， 房东也不愿赔付违约

金。 祁国喜在社区走访时了解到这

一情况， 主动进行调解。 “有警察

出面， 双方谈起来也能放下心， 不

会再担心对方说话不算话。” 最终

双方各退一步， 祁国喜还主动为租

客找到了另一处条件相当的房子。

“社区很多事也不是民警出面

就能解决的， 但能帮的就尽量帮！”

这就是祁国喜对自己的要求。

□记者 陈颖婷

本报讯 日前， 上海市知识产

权青年志愿者服务队成立大会召

开。 市知识产权联席会议召集人、

市知识产权局局长芮文彪为志愿者

服务队授旗并讲话， 团市委副书记

丁波出席并致辞。

芮文彪指出， 知识产权志愿者

是营造知识产权保护良好生态， 促

进知识产权服务支撑高质量发展的

一支有生力量。

面对深入实施知识产权强国建

设纲要 ， 加快建设 “五个中心 ”，

全面强化 “四大功能”， 全力支持

浦东高水平改革开放的新任务、 新

要求， 对加强知识产权青年志愿者

服务队建设， 他强调， 要充分认识

新时期做好知识产权工作的重要意

义， 切实提升加强知识产权志愿服

务的责任感和使命感； 要主动聚焦

知识产权强市建设新任务， 切实找

准知识产权志愿服务工作的切入点

和发力点 ； 要加强组织 ， 落实保

障， 切实发挥知识产权志愿服务队

伍的重要作用。

丁波表示， 市知识产权青年志

愿者服务队是国内首个由省级知识

产权联席会议办公室牵头成立、 各

级联席会议成员单位大力支持、 社

会公众积极参与， 多方力量共同组

建的专业化志愿者团队， 覆盖范围

广、 社会影响大、 专业程度高， 能

够充分发挥自己的专业特长， 服务

市场主体、 社会公众和城市发展，

具有很强的创新性和示范性， 是青

年志愿者工作助力城市软实力提升

的生动体现。 并要求志愿者服务队

找准定位， 成为 “大保护” 立体网

络的关键一环； 增进能力， 真正发

挥志愿服务的实效； 加强组织， 为

提升上海城市软实力添砖加瓦。

据悉， 志愿者服务队第一批共

有志愿者 124 人， 经公开招募和遴

选， 设专家指导组、 联席会议成员

单位组、 局系统组、 区局组、 校园

组和社会组六个小组。 成立后， 将

重点通过开展大型活动志愿服务、

“我为群众办实事” 系列活动和常

态化的社会宣传工作等志愿活动，

服务上海知识产权事业发展和知识

产权强市战略实施。

上海市检察院第四检察部主任

胡春健 、 市公安局经侦总队杨虹

娇、 同济大学国际知识产权学院姚

宇鸥分别代表专家指导组、 联席会

议成员单位组和校园组志愿者作了

交流发言。

老城厢里的贴心民警
———黄浦公安分局老西门派出所民警祁国喜

上海市知识产权

青年志愿者服务队成立


